

HISTORIA DE LA ESTOMATOLOGÍA EN JAGÜEY GRANDE.

Lic. Teresa Álvarez Alonso¹, Lic. Erlán Vera Lorences², Lic. Marlene Herrera González³

*1. Policlínico Docente “7 de diciembre”, Jagüey Grande,
Matanza, Cuba.*

*2. Policlínico Docente “7 de diciembre”, Jagüey Grande,
Matanza, Cuba.*

*3. Policlínico Docente “7 de diciembre”, Jagüey Grande,
Matanza, Cuba.*

Resumen.

Por necesidad de fortalecer el conocimiento de la historia de la odontología en el municipio, para apoyar el plan de estudio de los alumnos de la carrera de estomatología, se realizó una exhaustiva investigación con el objetivo de difundir en un orden cronológico la historia de la estomatología hasta la actualidad. El trabajo contiene datos históricos, reseñas, vivencias y anécdotas de los profesionales que ejercieron el servicio estomatológico en el municipio, así como la descripción de los gabinetes, equipos e instrumentales utilizados en cada época. Sirve como referencia a los nuevos galenos, para ejercer su profesión, sobre la base de la dedicación heredada de las antiguas generaciones de odontólogos.

Palabras claves: Odontología; Maxilofacial; Gabinetes; Periodoncia.

Desarrollo

La historia de la estomatología en Jagüey Grande es un hecho no ajeno a nuestro pueblo pues los mayores y las nuevas generaciones son testigo de su evolución cada cual en su época, conocer la historia de la Estomatología en Jagüey Grande nos proporciona una visión humanitaria de la profesión pues ya no tiene fines lucrativos como lo era antes, debido a que el estado cubano eliminó este tipo de proceder, por lo que muchos de los dentistas apoyaron esta política y se quedaron para construir una sociedad mas justa. En este trabajo se describen a los pioneros de la profesión en nuestro Jagüey Grande, por lo que se hace un breve comentario sobre cada uno de ellos hasta los que continuaron con la profesión después del triunfo revolucionario, el cual revolucionó y multiplicó los servicios estomatológicos en nuestro municipio.

A través de la investigación histórica se pudo realizar un orden cronológico de los hechos en nuestro municipio y mediante la prensa y los instrumentos antiguos de la estomatología se pudieron describir como eran las condiciones en sus inicios. Los cambios producidos por la Revolución en el sector de la Salud Pública se describen claramente en este trabajo, apoyado por una serie de anexos que nos demuestran la veracidad de las investigaciones hechas. Este trabajo es un material de consulta para conocer la evolución y desarrollo de la profesión en Jagüey Grande además del valor histórico que se les concede a estos doctores y sus instrumentos, los cuales en su momento fueron los que le proporcionaron salud al pueblo jagüeyense.

El poblado de Jagüey Grande situado al sur de la provincia de Matanzas fue uno de los que se fundaron en la segunda mitad del siglo XIX o sea para ser más exacto en 1857, mediante la emigración de la mayoría de su población, procedentes en mayor parte del Caimito de la Hanábana (antiguo poblado cerca de Amarillas).

En la provincia de Matanzas a finales del siglo XIX ya existían dentistas de una correcta preparación, siendo estos junto con el doctor Antonio Recasens los que fomentaron los servicios estomatológicos en la zona, por lo que en Matanzas, Bolondrón, Unión de Reyes, Agramonte, Jagüey Grande, Jovellanos Colón y Cárdenas en la primera década del siglo XX se esparcieron estos servicios, en los inicios de la joven República Cubana.

No se ha comprobado exactamente la fecha del comienzo de los servicios estomatológicos en Jagüey Grande, pero es probable que hayan comenzado a fines del siglo XIX, esto se debe a que nuestro pueblo evolucionó muy rápido después de su fundación, por el creciente desarrollo económico de la región, lo que pudo haber motivado a los dentistas recién graduados a establecerse en la zona en busca de clientes.

El primer dentista, como se le llamaba en aquella época, de el que se tiene referencia en Jagüey Grande, es el Dr. Antonio S. Fernández González Larrinaga del cual se piensa que fue el primer dentista de Jagüey Grande, graduado en la Universidad de La Habana el 23 de marzo de 1892 y de el cual la prensa local hablaba desde 1914 con una consulta en la calle Máximo Gómez 15, que luego trasladó a San Francisco 21 y se tienen pruebas de que halla trabajado en este pueblo hasta principios de 1920, este doctor pudo haber comenzado ejercer su carrera a fines del siglo XIX en esta zona de Jagüey Grande, pues era muy común que los dentistas ya graduados comenzaran a trabajar en los pueblos de campo, donde no existieran estos servicios.

El segundo dentista que se tiene referencia es el Dr. Carlos V. Hugo Beato Forns el cual tenía una consulta en la calle Reyes 25 en el año 1914 y es graduado en la Universidad de La Habana el 14 de noviembre de 1912.

El tercer y cuarto dentista de nuestro pueblo fueron los doctores Juan María Chenard Valdés graduado en la Universidad de La Habana el 5 de octubre de 1897 y R. C. Danmuy los cuales abrieron juntos un gabinete dental en los bajos del hotel Esperanza situado en la calle Mora en el año 1914, el cual duró muy poco tiempo.

El quinto dentista de Jagüey Grande es el Dr. Juan de los Reyes Oliva, graduado en la Universidad de La Habana el 25 de febrero del año 1893, el cual trabajó hasta principios de la década de 1930, su consulta estaba en la calle Mora, este dentista ya vivía en Jagüey Grande desde 1915 y fue fundador de la Logia Helios el 1ro de enero de 1916.

En la década de 1920 se ve un incremento de los servicios dentales, ya con la presencia en Jagüey de otro dentista como lo es el Dr. Francisco José Beato de Armas, siendo el sexto en ejercer esta profesión en la zona, el cual se graduó el 11 de julio de 1918, del que tenemos una crónica en el magazine la lucha de 1924 y una foto junto a Rogelio Blanco Barnet en su gabinete dental.

El Dr. Rogelio Blanco Barnet graduado el 25 de junio de 1925, es el séptimo dentista del que se tiene referencia, el cual ordenó construir una vivienda terminada en 1937, con una sala de espera y una consulta dental seguido de la misma, que hoy existe tal y como era, con su instrumental, equipos y demás accesorios, trabajó varias décadas en Jagüey hasta que se mudó a La Habana, donde murió en la década del 80.

El Dr. Antonio Gil Carrasco Troya es el octavo dentista, el cual estudiaba su carrera en la década de 1930 pero la dictadura de Machado le impidió su terminación, la cual culminó el 14 de septiembre de 1945, trabajando muchos años sin estar graduado o sea desde 1934 hasta 1945, fue el primer dentista de la (ONDI) Organización Nacional de Dispensarios Infantiles en Jagüey Grande, trabajó en su gabinete dental y en la Clínica Dental de la que fue fundador después del triunfo revolucionario, hasta su muerte en la década del 80.

La Dra. Rita Isolina del Castillo Vega fue la novena dentista de la localidad, se graduó el 22 de julio de 1944, trabajó aproximadamente de seis meses a un año en Jagüey Grande hasta que se mudó a Matanzas, su consulta estaba en los bajos de la Clínica Dental en la calle 15.

La Dra. María del Carmen Vega Bello fue la décima dentista de Jagüey Grande, se graduó el 22 de julio de 1944, trabajó desde su graduación hasta que emigró a Estados Unidos en 1965 con su esposo, su consulta quedaba en la esquina de la calle 15 y 54, además fue la dentista de la Casa de Socorro de Jagüey Grande, era conocida en nuestro pueblo por Carmela.

El Dr. Pedro Orlando Cabrera Hernández fue el oncenavo dentista del municipio, se graduó en La Universidad de la Habana el 9 de agosto de 1944 trabajó en Jagüey Grande desde finales de la década del 40 hasta que se fue para los Estados Unidos en 1960 con su familia, su consulta estaba situada en la calle Mora.

El Dr. Eduardo Augusto Lorences Sotolongo fue el último de los dentistas de Jagüey Grande que se graduó antes del triunfo de la Revolución en la Universidad de la Habana, el 26 de junio de 1947, actualmente en la casa construida por el Dr. Rogelio Blanco Barnet del cual fue yerno, también posee su consulta dental de la década del 40, conservada casi intacta y con todo el instrumental que utilizó. Tuvo consultas dentales particulares antes de 1959 en Pedro Betancourt, Agramonte y Amarillas, también trabajó como dentista en la antigua ONDI (Organización Nacional de Dispensarios Infantiles) hoy hospital de Jagüey, después del triunfo de la Revolución atendió por la Clínica Dental de Jagüey Grande los poblados de Torriente, Agramonte y Ciénaga de Zapata, donó una de sus consultas dentales a finales de la década del 60 y se fue a trabajar a la Clínica Dental hasta que se retiró en 1997, de la que fue fundador en 1970. Fue jubilado del sector de Salud Pública del municipio de Jagüey Grande, donde alcanzó las medallas del xxx Aniversario de la CTC, la de Destacado en la Preparación para la Defensa y la Manuel Fajardo, además de la medalla del Centenario de Jagüey Grande en 1957, participó en la cura de los heridos en los combates de Playa Girón, en el hospital de Jagüey Grande en 1961 y trabajó más de 50 años como estomatólogo al servicio de los jagueyenses.

Antes de 1959 en los únicos lugares donde se daban consultas estomatológicas, los cuales pertenecían al gobierno municipal en nuestro pueblo, era en la Casa de Socorro, inaugurada el 10 de noviembre de 1956 al lado del ayuntamiento (hoy gobierno municipal), siendo dentista la Dra. María del Carmen Vega Bello y el otro lugar era en la Organización Nacional de Dispensarios Infantiles (ONDI) hoy hospital de Jagüey Grande, fundado el 12 de noviembre de 1953 y cuyo dentista era el Dr. Antonio Gil Carrasco y después lo fue el Dr. Eduardo A. Lorences o sea estos doctores también daban consultas en dichas instituciones a pesar de trabajar particular.

A partir del triunfo de la Revolución y con las transformaciones en el sector de la salud, se les permitió trabajar a los dentistas en sus gabinetes particulares y se les planteó de que trabajaran también en las clínicas estatales, o sea 4 horas al día en el lugar en que se les fuera asignado, recibiendo un salario por ello y brindando un servicio gratuito a los pacientes, hasta que se fundó el primero de Mayo de 1970 la Clínica Dental de Jagüey Grande en la calle 15 y 52, donde se les solicitó a los dentistas graduados antes de 1959

trabajar las 8 horas en instituciones del estado y luego podían realizar trabajos particulares, aunque en algunos casos solo trabajaron solo 4 horas al día.

Al crearse la Clínica Dental de Jagüey Grande desaparecieron las consultas de la Casa de Socorro y la de la ONDI, en los primeros días de mayo de 1970 comenzaron los servicios en dicha clínica, solamente existía la atención primaria y las especialidades se atendían en Matanzas y Colón; fueron fundadores de esta Clínica Dental el Dr. Eduardo A. Lorences Sotolongo, el Dr. Antonio G. Carrasco Troya y el Dr. Rolando Cabrera Rivero junto con dos asistentes dentales del propio pueblo, se inauguró dicha institución con seis sillones Probatmat de fabricación alemana, los cuales en alrededor de 1985 se cambiaron por otros de la misma marca, su primer director fue el Dr. Rolando Cabrera Rivero graduado en la Universidad de La Habana en 1967.

Fue así como comenzaron los servicios de odontología en Jagüey Grande en la etapa revolucionaria, brindándole a la población un servicio gratuito, con el apoyo de algunos doctores graduados antes y después de la Revolución.

En la Clínica Dental se realizaron tres cursos para la formación de asistentes dentales, en total se formaron 35 asistentes por la necesidad de personal que existía. En el año 1971 se instaló los rayos x en la Clínica Dental, que a lo largo de los años se cambió varias veces.

En 1972 se empezaron a incluir las especialidades, se construyó el laboratorio de prótesis y se empezó a brindar este servicio con la ayuda del Dr. Eduardo Lorences y un técnico no graduado de Matanzas, más tarde se incorporó en el año 1974 ya con la especialidad de prótesis hecha, el Dr. Justo Betancourt del Monte graduado en 1972 en la Universidad de La Habana.

La Clínica Dental de Jagüey Grande contó en el año 1973 con una unidad móvil de servicios estomatológicos, un tráiler para ser mas específico que se localizaba principalmente en la secundaria básica en el campo Primer Congreso, el objetivo de este medio era el de atender a todas las escuelas en el campo, estando a cargo de esta unidad el Dr. Juan Agustín Borrego Rodríguez graduado en la Universidad de La Habana en 1973, con el cursar de los años el equipo móvil llegó a tener doce sillones en distintas escuelas para atender a los becados de casi todos los lugares del país en el plan de escuelas en el campo, por aquel entonces habían alrededor de veintiséis mil alumnos para atender en el municipio de Jagüey Grande.

La periodoncia esta especialidad se incluyó alrededor del año 1974 con la Dra. Elina Gou en los primeros años y más tarde por el año 1980 con la Dra. Rebeca E. Medina Abreu graduada en la Universidad de La Habana en 1978, siendo ya especialista en esta rama.

La ortodoncia se comenzó a brindar este servicio a la población aproximadamente por el año 1973 con la Dra. Acela Pérez Paredes siendo estomatóloga superada en esta especialidad, la sustituye el Dr. Juan Agustín Borrego Rodríguez en 1974 superado en ortodoncia y más tarde en el año 1977 comenzó a trabajar como especialista en ortodoncia el Dr. Gerardo Luis Acosta Martínez graduado en la Universidad de La Habana en 1969.

En el año 1982 se funda el Policlínico siete de diciembre incluyéndose él, el servicio estomatológico pero solo con la atención primaria, contando con nueve sillones y alrededor de ocho estomatólogos.

Se construyó alrededor de 1984 el salón de cirugía bucal en la Clínica Dental y a partir de este año hasta 1992 se realizaron algunos casos sencillos de cirugía bucal, realizados por el Dr. Juan Agustín Borrego Rodríguez superado en cirugía endobucal, por no existir un especialista graduado en cirugía maxilofacial, hasta que en el año 1992 se graduó en dicha especialidad la Dra. María Isabel Echenique Días graduada en la Universidad de La Habana en 1984 y comenzaron a realizarse todo tipo de cirugías.

En el año 1984 se comenzó de forma intermitente las prácticas pre profesional o internado en Jagüey Grande para alumnos de quinto año en la Clínica Dental o en el Policlínico siete de diciembre, siendo interrumpido esto en el año 1992, hasta que se reanuda nuevamente en el año 2005 en la Filial Universidad Municipal José Félix de Vera Suárez.

A partir de año 2005 comenzó la formación de Especialistas en Estomatología General Integral, hecho que se ha continuado realizándose hasta la actualidad en nuestro municipio.

Las maestrías comenzaron en el 2005 con catorce alumnos, estomatólogos ya graduados y con años de experiencia, curso que continúa hasta la actualidad, al principio con cuatro años de duración adquiriendo el título de Urgencias en Atención Estomatológica.

En el año 2007 comienza la carrera de estomatología en Jagüey Grande desde primer año con una matrícula de siete alumnos y en quinto año con tres siendo un total de diez, bajo la tutoría de siete profesores para primer año y cinco para quinto sumando doce en total, esta se incluyó dentro de la Universidad Municipal de Ciencias Médicas José Félix de Vera Suárez.

Además se forman alumnos en Licenciatura en Atención Estomatológica primero para trabajadores técnicos medios en atención estomatológica en el 2005, los cuales se graduaron en el 2008 siendo catorce y a partir del año 2007 se comenzó a impartir dicha licenciatura ya para alumnos egresados de del preuniversitario, coincidiendo con el mismo año en que empezó la carrera de estomatología en Jagüey Grande.

En el 2007 se efectuó la primera graduación de Especialistas en Estomatología General Integral y comenzó en este mismo año dicho curso para los recién graduados de estomatología con una duración de dos años y las segundas especialidades se imparten en Matanzas. En el 2009 se graduaron doce alumnos de maestrantes en el municipio de Jagüey Grande.

También se comenzó a impartir la licenciatura en prótesis estomatológicas para egresados del preuniversitario, ya no contando con dicha licenciatura pues fue trasladada para la Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas.

La Clínica Dental cerró en el año 2010 por diversos factores y decisiones, reagrupándose los servicios y las especialidades en el policlínico siete de diciembre, comenzando a

funcionar estas últimas en el 2011 menos el salón de cirugía bucal que fue construido en el Hospital Iluminado Rodríguez.

El local de la antigua clínica fue transferido a la Filial Universidad Municipal Félix de Vera Suárez, para que se utilizara como residencia estudiantil y como aulas para la carrera de estomatología.

El tres de octubre del 2010 en conmemoración al Día de la Estomatología se realizó la primera exposición estomatológica con piezas antiguas de la profesión o sea con las dos consultas pertenecientes a los doctores Rogelio Blanco Barnet y el Dr. Eduardo A Lorences que constituyen el único patrimonio dental del municipio de Jagüey Grande en sus inicios; una de las consultas tiene alrededor de cien años y la otra más de sesenta, también existen aparatos e instrumentos del doctor Antonio G. Carrasco. Todos estos instrumentos fueron celosamente guardados por el doctor Eduardo A. Lorences a través de los años.

Existe una exposición de sillones dentales, máquinas de pedal degussa y sws, equipo de rayos x Philips holandés y Ritter estadounidense, muestrario de piezas dentales, colección de fórceps para extracción de piezas dentarias de marca sws y clev dent, dentaduras con platino, instrumental, moldes y articuladores, prensas de marca buffalo dental, jeringuillas carpule, esterilizadoras castle y prometheus, troqueles para hacer casquillos de oro con su martillo de cuerno de chivo, jeringas, materiales dentales, cubetas, pomos y muestrario de dientes de porcelana entre otras cosas, así como fotos de la casa, de las consultas, carteles, libros y propagandas de la época. Se puede a través de estos instrumentos conocer la historia de la estomatología en Cuba, en Matanzas y en Jagüey Grande, también podemos apreciar como se trabajaba la estomatología hace 70 y 100 años atrás.

Actualmente el municipio de Jagüey Grande cuenta con 86 Estomatólogos, con 15 Máster y 56 Licenciados en Tecnología de la salud de diferentes perfiles, por lo que se puede constatar y valorar la obra de la Revolución con estos datos en el sector de la Salud.

La carrera de Estomatología en Jagüey Grande cuenta actualmente con 17 alumnos y 19 profesores, distribuidos cinco años de estudio.

Bibliografía.

Archivo Histórico de la Universidad de La Habana, Índice de graduados desde 1843 – 1936.

Archivo Histórico de la Universidad de La Habana, Libro de registro de títulos correspondientes a las escuelas de medicina, farmacia y odontología, tomo 7. Junio 1937- julio 1944.

Archivo Histórico de la Universidad de La Habana. Libro de registro de títulos correspondientes a las escuelas de medicina farmacia y odontología, tomo 9. Agosto 1944 - diciembre 1951.

Magazine “La Lucha”, publicada en 1924. Museo de Jagüey Grande.

Revista del Centenario de Jagüey Grande de 1957.

Periódico El Sol Jagüey Grande, Homenaje al cincuentenario de la independencia. 10 de octubre de 1952.

Revista Claridades, 6 de junio de 1943. Jagüey Grande.

Revista Reflejos de 1914. Museo de Jagüey Grande.

Revista “El Colono” semanario defensor de la agricultura, la industria, el comercio y el pueblo de 1914 a 1918. Museo de Jagüey Grande.

Revista Matanzas Contemporánea. Guía Provincial. 1942.

Entrevista realizada al Dr. Eduardo A. Lorences y a su esposa Rosa E. Blanco.